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Началась разработка туристско-рекреационной зоны в районе горы 
Шмидта

Таймырский телеграф, 17/04/2025
Напомним, Шмидтиха возвышается на 514 метров над уровнем моря, а ее крутой 
склон, обращенный к городу, в ясную погоду открывает вид на городскую панораму 
и окружающую его тундру. У ее подножия расположено известное мемориальное 
место «Норильская Голгофа».

О работе над проектом рассказали в проектной мастерской А2. Цель – сделать гору 
Шмидта, названную в честь русского геолога и академика Императорской академии 
наук Федора Богдановича Шмидта, привлекательным местом для северян и 
туристов.

Для реализации этой идеи питерское архитектурное бюро ludi_architects еще в 2022 
году разработало концепцию маршрута по промышленным артефактам горы.

«Администрация Норильска совместно с Центром развития туризма планирует 
сделать гору Шмидта привлекательным местом для северян и туристов. Для 
реализации этой идеи архитектурное бюро ludi_architects из Санкт-Петербурга в 
2022 году разработало концепцию познавательно-туристического маршрута по 
многочисленным промышленным артефактам горы. Совместно с Русланом 
Хотулевым и другими иркутскими коллегами из градостроительной мастерской 
«Линия» мы разрабатываем проектную, рабочую и градостроительную 
документацию для стартового этапа развития рекреационной зоны. Он включает в 
себя входную площадку с теплыми павильонами и парковкой, туристический 
маршрут протяженностью более километра и смотровой площадкой», – сообщили в 
мастерской А2.

Специалисты компании также отметили, что они надеются на дружную работу с 
управлением капитальных ремонтов и строительства Норильска, выступающим 
техническим заказчиком проекта:

«При поддержке НКО «Норильский городской социально-просветительский фонд 
«Юбилейный» вместе мы создадим пространство, которое станет новой точкой 
притяжения для жителей города и его гостей».

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/nachalas-razrabotka-turistsko-rekreaczionnoj-
zony-v-rajone-gory-shmidta/
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Строительство Морского туристического центра в Магадане оценил 
Заместитель Председателя Правительства Юрий Трутнев

Колыма Плюс, 17/04/2025
На объекте работают 140 человек, стройматериала хватает, никаких задержек нет, 
строительство идёт в соответствии с графиком. Это рассказали Заместителю 
Председателя Правительства Юрию Трутневу во время посещения будущего 
Морского туристического центра в Магадане. Сейчас там ведут берегоукрепление – 
монтаж гидротехнических сооружений, позже приступят непосредственно к 
возведению марины – парковки для маломерных судов.

Пока чётких очертаний ровного выстроенного берега не видно. Ещё нет даже 
намёка на то, что здесь будет красиво и ухоженно. Такому восприятию помогают 
грязь и много воды от тающего снега. Без сапог до рабочего места не дойдёшь. Но 
это не значит, что процесс идёт медленно. Просто подготовительный этап, его 
начали в 2024 году, почти не заметен. Это когда много работы проводят в земле, а 
не над ней. Но при более внимательном осмотре видно – много берегоукрепляющих 
свай уже установили, а это дело не одного месяца.

Здесь появятся Восточная и Западная набережные, их общая протяжённость – 
почти 400 метров. И по всей длине необходимо соорудить гидротехническое 
берегоукрепление. О ходе работ полпреду Президента Юрию Трутневу 
рассказывает губернатор Магаданской области Сергей Носов. И поясняет, почему 
возникла потребность такого строительства. В Магадане зарегистрировано три 
тысячи маломерных судов, но нет места для нормального спуска на воду и 
хранения лодок. Заместитель Председателя Правительства обратил внимание на 
то, что для развития туризма попутно уже надо заниматься и развитием флота.

«Надо создавать условия для того, чтобы, если мы говорим о туризме, то вот 
товарищ заместитель министра, чтобы у нас флот обновлялся, чтобы здесь 
действительно были суда, на которых люди хотят выйти в океан. Не боятся выйти в 
океан, хотят его почувствовать. Вот тогда будет здорово. Поэтому то, что здесь 
строится, замечательно. Но модернизация флота – одна из важнейших задач не 
только для Магадана, но и для целого ряда приморских городов. Надо этим 
заниматься», – сказал Заместитель Председателя Правительства РФ – полномочный 
представитель Президента РФ в ДФО Юрий Трутнев.
Ну а пока возведение объекта стоимостью почти 12 млрд рублей набирает обороты. 
На дизайн-проекте видно, какой красивой станет набережная. Марина – морская 
парковка для судов, будет иметь Восточный и Западный молы. Но в этом месте 
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будет приятно находиться и на берегу. Территорию озеленят, обустроят локации 
для детей и взрослых. Если всё воплотят, как задумали, то любоваться таким 
побережьем можно будет и с суши, и с моря и днём и ночью. Строители говорят, 
что пока идут по графику.

«Весь материал на набережной поставлен, на участке находится. Это порядка 1700 
тонн, из них уже 900 тонн подгружено. То есть работы ведутся в соответствии с 
графиком. В принципе отставаний никаких нет», – сказал заместитель директора 
генеральной подрядной организации Николай Кошкин.
На объекте сегодня работают бетонщики, машинисты, арматурщики и сварщики – 
всего 140 человек и 23 единицы техники. Завершить строительство Морского 
туристического центра планируют в мае 2027 года.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/stroitelstvo-morskogo-turisticheskogo-
centra-v-magadane-ocenil-zamestitel-predsedatelya-pravitelstva-yurij-trutnev/

В Мурманской области направят более 60 млн рублей на развитие туризма

ТАСС, 17/04/2025
Власти Мурманской области направят более 60 млн рублей на развитие 
туристической отрасли региона, в том числе на создание зон для наблюдения за 
северным сиянием, строительство кемпингов и новых турмашрутов. Об этом 
сообщили ТАСС в министерстве развития Арктики и экономики Мурманской 
области, комментируя выступление президента РФ Владимира Путина на 
пленарном заседании Международного арктического форума.

"В 2025 году в рамках нового национального проекта "Туризм и гостеприимство" 
продолжим создавать новые маршруты, развивать зоны для наблюдения за 
северным сиянием, поддержим строительство кемпингов и туристических 
комплексов. На единую туристическую субсидию в бюджете области заложено 
более 60 млн рублей", - сказал собеседник агентства.

В Минарктики добавили, что в 2024 году благодаря региональной субсидии и 
нацпроекту появились 13 проектов туристской инфраструктуры, в том числе 
объекты придорожного сервиса в Печенгском округе, Терском районе, городах 
Полярные Зори и Кандалакша. Общий объем поддержки превысил 50 млн рублей.

"Кроме того, в рамках нацпроекта "Туризм и гостеприимство" поддерживаются 
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предпринимательские инициативы на строительство модульных некапитальных 
средств размещения. В Мурманской области построено семь таких проектов в 
Кольском районе, Кандалакше, Кировске, Ловозерском районе. Мы совместно с 
нашими партнерами продолжаем развивать современную инфраструктуру. Один из 
ярких примеров - новая канатная дорога на южном склоне курорта "Большой 
Вудъявр", открытие новых зон для катания. Также запланирована модернизация 
аэропортов Мурманск и Хибины", - заключили в Минарктики.

Президент России Владимир Путин в марте в Мурманске на Международном 
арктическом форуме поручил правительству РФ и властям регионов поддержать 
инициативы, направленные на развитие туризма в Арктике и повышение интереса к 
ней.

Развитие туризма в Мурманской области
По данным правительства региона, благодаря нацпроекту "Туризм и индустрия 
гостеприимства" объем господдержки субъектов туриндустрии Мурманской 
области был увеличен в 30 раз. Общий объем инвестиций в туристическую 
инфраструктуру за последние пять лет составил порядка 1 млрд рублей, было 
поддержано 135 проектов в сфере туризма.

Количество туристов, посетивших Мурманскую область, ежегодно растет на 
десятки процентов, ставя новые рекорды. По предварительным данным, общий 
турпоток в Кольское Заполярье в 2024 году превысил 736 тыс. человек. Власти 
региона намерены увеличить годовой турпоток в Заполярье до 1 млн туристов, 
привлекая их экологическому, экстремальному, гастрономическому, культурному и 
событийному видам туризма. 2025 год в Заполярье объявлен Годом промышленного 
туризма.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23705111?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Базу отдыха на острове Завьялова планируют открыть в августе 2025 года

Колыма Плюс, 17/04/2025
База отдыха на острове Завьялова все ближе к открытию. Сейчас на территории 
достраивают первую партию жилых гостевых домиков и приступают к внутренним 
работам в центральном здании. Уникальное туристическое место посетили 
Заместитель Председателя Правительства РФ – полномочный представитель 
Президента РФ в ДФО Юрий Трутнев и глава региона Сергей Носов.
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Встретить важных гостей в этот день пришли хозяева острова – овцебыки. Стадо не 
испугал даже звук вертолета. С первого шага на эту, пока еще дикую землю 
начинается экскурсия. Полномочный представитель Президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев здесь не впервые. Ему и губернатору Сергею Носову рассказывают, что 
сделано с момента последнего визита. База отдыха все ближе к открытию. В 
главном здании уложен пол, выведена электрика, закуплена мебель. Здесь будет 
ресторан, кинотеатр, бильярд, но главное достояние – интерьер. В центральном 
зале будет подвешен 17-метровый скелет гренландского кита. Он прилетит сюда с 
берегов Чукотки. 21 мая приедет морской зоолог из Калининграда из музея 
мирового океана, который соберет этот скелет.

Проект базы с самого начала отличался уникальными решениями. Зампредседателя 
Правительства уверен – это место будет популярно не только у колымчан.

«Люди часто нуждаются просто в общении с природой, в возможности посмотреть 
вокруг, на океан, на зверей, которые здесь появились волею инициаторов проекта. 
И мне кажется, что этот уголок чистого общения с природой, когда нет рядом 
города, когда нет рядом отвлекающих факторов, однозначно обречен на успех», – 
сказал Заместитель Председателя Правительства РФ – полномочный представитель 
Президента РФ в ДФО Юрий Трутнев.
«Помимо красоты нашей природы, сегодня требуется создание условий для 
туристов. То, что делается на острове Завьялова, я думаю, туристы, гости нашего 
региона смогут увидеть уже в конце этого лета», – отметил губернатор 
Магаданской области Сергей Носов.
И такие близкие сроки впечатляют. Идея создания базы отдыха появилась лишь в 
2016 году, а уже в 2022-м начали строительство. Инвестор Игорь Донцов главным 
архитектором и вдохновителем проекта называет склоны туманного острова.

«На самом деле богатейшая природа, море, рыбалка. Овцебыков мы наблюдаем в 
дикой природе. Снежный баранов привезли, тоже можно будет их наблюдать», – 
сказал инвестор проекта Игорь Донцов.
Сейчас здесь несколько десятков овцебыков и снежных баранов. Они 
адаптировались к острову и уже начали приносить потомство. Шанс увидеть столь 
редких животных в естественной среде действительно получит каждый гость.

Чтобы отдых в дикой природе был наполнен комфортом, на территории строятся 
жилые домики. Самый маленький – 218 кв. метров, самый большой – 280. Пока их 
четыре, но к началу работы базы их будет уже 18. Здесь особенно гордятся их 
расположением. Прямо с порога гости смогут получить то, ради чего приедут. С 
этой небольшой, но живописной смотровой площадки можно будет увидеть 
овцебыков и снежных баранов и просто полюбоваться красотой Охотского моря. А 
отрыть остров Завьялова для туристов планируют уже 1 августа этого года.

8 / 29



Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/bazu-otdyha-na-ostrove-zavyalova-
planiruyut-otkryt-v-avguste-2025-goda/

Биоресурсы

В Арктике создадут научный центр аквакультуры для развития 
импортозамещения

ТАСС, 17/04/2025
Власти Карелии прорабатывают вопрос о создании научного центра аквакультуры - 
биотехнопарка на территории Арктической зоны. Под реализацию проекта могут 
выбрать Беломорский, Кемский или Лоухский район, сообщил во время своего 
отчета о результатах работы правительства республики за 2024 год глава региона 
Артур Парфенчиков.

"Для решения проблем импортозамещения в области аквакультуры и обеспечения 
продовольственной безопасности целесообразно вместе с нашими партнерами и 
бизнесом проработать вопрос создания в регионе - в Беломорском, Кемском или 
Лоухском районах - научного центра аквакультуры - биотехнопарка, в целях 
проведения комплексных научно-прикладных исследований в области селекции 
лососевых видов рыб и создания новых пород", - сказал руководитель республики.

Отдельно Парфенчиков остановился на вопросах добычи и выращивания 
водорослей, назвав это направление перспективным в связи с выходом региона к 
Белому морю. В настоящее время заготовку водорослей там осуществляют порядка 
14 организаций и предпринимателей, которые ежегодно добывают более 1 тыс. 
тонн водорослей.

"По оценкам научного сообщества, в Белом море, применительно к его акватории, 
возможно добывать порядка 50 тыс. тонн морских водорослей", - уточнил 
Парфенчиков.

Один из крупных проектов в этой области готовится к запуску уже в 2025 году, 
компания "Биомедицинские инновационные технологии" начнет изготовлять 
детское и спортивное питание, а также пищевые добавки из беломорских 
водорослей.

Также Парфенчиков напомнил, что ранее он поставил перед правительством задачу 
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по созданию индустриального технопарка по глубокой переработке водорослей и 
выпуску широкого спектра продукции для пищевой, фармацевтической и прочей 
промышленности.

Об отчете
Ежегодный отчет о результатах работы правительства республики традиционно 
проходит в расширенном формате. Парфенчиков не только озвучивает итоги, но и 
ставит цели по развитию региона на ближайшую перспективу. В этот раз на одно из 
ключевых общественно-политических событий региона пригласили более 400 
человек. Помимо парламентариев, в зале Карельской государственной филармонии 
присутствуют участники СВО, ветераны, представители федеральных органов 
власти, местного самоуправления, духовенства и многие другие. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23708027?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В Инте запустят производство консервов из оленины

Комиинформ, 17/04/2025
В Республике Коми оленеводством занимаются пять сельскохозяйственных 
организаций: ПСК "Оленевод", ООО "Северный", ООО "Агрокомплекс "Инта 
Приполярная", ООО "Абезь", ООО "Петруньское", а также КФХ Артеевой Е.А. На 
сегодня в регионе 156 оленеводов, сообщает пресс-служба Минсельхоза РК.

Республика относится к крупным оленеводческим регионам и находится на шестом 
месте по численности поголовья. Сегодня поголовье составляет более 84 тыс. 
голов - это около 6 % от общероссийского поголовья северных оленей.

По итогам 2024 года оленеводческими хозяйствами реализовано на убой более 1,1 
тыс. тонн мяса в живом весе, что на 34 % выше показателя 2023 года.

Промышленную переработку оленины осуществляют ПСК "Оленевод" и ООО 
"Интинское". Предприятия выпускают более 90 видов продукции – это деликатесы 
из оленины, колбасы полукопченые, мясные полуфабрикаты и многое другое.

Продукция реализуется на территории Республики Коми и далеко за её пределами - 
в городах Москва, Санкт-Петербург, Петрозаводск, Екатеринбург и других. А также 
поставляется в бюджетные учреждения Инты и Воркуты.

Ассортимент выпускаемой продукции ежегодно расширяется, а спрос на нее 
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растет. В настоящее время ООО "Интинское" реализует проект по организации 
производства консервов из мяса северного оленя.

В 2025 году объем государственной поддержки оленеводства сохранится на уровне 
2024 года и составит порядка 90 млн рублей. Предприятия направят данные 
средства на оснащение материально-технической базы. Также хозяйствам будет 
оказана государственная поддержка за счет средств республиканского бюджета на 
строительство коралей для проведения зоотехнических и ветеринарных 
мероприятий, инвентаризации поголовья северных оленей.

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/279453

Коренные малочисленные народы

Губернатор края встретился с представителями Ассоциации коренных 
народов Севера

Таймырский телеграф, 17/04/2025
Михаил Котюков провел рабочую встречу с представителями Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, приуроченную к 20-летию со дня исторического 
референдума – 17 апреля 2005 года, когда жители Эвенкии, Таймыра и 
Красноярского края проголосовали за объединение этих регионов, сообщает 
официальный портал Красноярского края.

«Край воссоединился. Мы прибавили и приросли. Все показатели говорят о том, что 
это был исторически правильный с точки зрения развития экономики и социальной 
сферы шаг. Много вопросов нам, конечно, еще предстоит решить, но сегодня 
Красноярский край в числе лидеров по объемам ВРП, инвестиций, промышленного 
производства, и значимый вклад в эту работу вносят северные территории. Здесь 
реализуются крупнейшие проекты в металлургии, нефтегазовом секторе и добыче 
угля. Особое внимание мы уделяем коренным малочисленным народам Севера. 
Сохранение их традиционного образа жизни и культуры остается нашим 
приоритетом. Благодарю вас за плодотворную работу – очень важно, чтобы у всех 
жителей края были достойные условия для получения образования, социальных и 
медицинских услуг, реализации талантов», – отметил губернатор Красноярского 
края Михаил Котюков.

Участники встречи обсудили совершенствование социальной поддержки, вопросы 
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сохранения и развития видов традиционной хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов Севера. Михаил Котюков отметил, что Таймыр занимает 
первое место среди муниципалитетов по объему инвестиций в Красноярском крае. 
За 20 лет более чем в два раза здесь увеличились доходы бюджета, зафиксирован 
исторический минимум безработицы, благодаря господдержке растет поголовье 
домашних оленей. В эксплуатацию вводятся новые дома, коммунальные и 
социальные объекты. В аэропортах Диксона и Хатанги проведен капитальный 
ремонт. Дудинка включена в перечень опорных населенных пунктов Российской 
Арктики.

Президент региональной Ассоциации КМНС Артур Гаюльский доложил Михаилу 
Котюкову о работе по сохранению традиционного образа жизни коренных северян. 
Эта деятельность в зоне пристального внимания ассоциации, в которую входят 
восемь общественных объединений из Эвенкийского, Туруханского, Таймырского 
Долгано-Ненецкого районов, Норильска и Красноярска. Главная задача ассоциации 
– защита прав и интересов малочисленных народов края. Объединения ведут 
консультативную, информационную и разъяснительную работу, уделяют большое 
внимание интересам молодежи, проводят социально значимые мероприятия, 
направленные на поддержку самобытной национальной культуры.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/gubernator-kraya-vstretilsya-s-
predstavitelyami-assocziaczii-korennyh-narodov-severa/

Вопросы поддержки коренных малочисленных народов Севера обсудили 
в Нарьян-Маре

Nao24, 17/04/2025
В программе две дискуссионные площадки. Первая посвящена теме повышения 
качества жизни коренных малочисленных народов Севера НАО, вторая — 
сохранению и развитию ненецкого языка, культуры, образования.

Открыла работу форума временно исполняющая обязанности губернатора 
Ненецкого автономного округа Ирина Гехт.

— Чуть меньше месяца назад Президент доверил мне исполнять обязанности 
губернатора НАО — округа, в названии которого обозначена титульная нация. Я 
здесь меньше месяца, но со многими мы уже успели пообщаться. Мне удалось 
побывать в Нельмином Носе, встретиться с представителями хозяйств Канинской, 
Тиманской, Малоземельской и Большеземельской тундр. Услышала все пожелания о 
том, как улучшить работу оленеводов и совершенствовать меры поддержки, как 
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привлечь молодёжь в тундру. Мы сейчас очень много обсуждаем, как должен 
выглядеть наш округ на карте России, в чём должна быть его специфика и в чём 
должны быть его конкурентные преимущества. И здесь для меня совершенно 
очевидно, что мы должны сохранять традиции, развивать технологии и туризм, — 
отметила врио губернатора, обращаясь к участникам мероприятия.

Ирина Альфредовна также подчеркнула, что современные технологии уже 
работают в хозяйствах округа. Так, например, беспилотники помогают в работе 
пастухам колхоза «Путь Ильича».

По словам Гехт, развитие туризма на территории региона расскажет стране о той 
уникальной культуре, которая сложилась на территории Ненецкого автономного 
округа. 

От Собрания депутатов НАО делегатов поприветствовал спикер окружного 
парламента Александр Чурсанов: 

— НАО — это земля, на которой испокон веков коренные малочисленные народы 
вели традиционный образ жизни. Кроме этого, они хранили свою культуру, 
традиции, язык и передавали это из поколения в поколение. Важно, чтобы такую 
преемственность сохраняли и мы, представители власти. Работу в этом 
направлении ведём целенаправленно!

На заседании обсудили вопросы современной жизни коренных малочисленных 
народов Севера: улучшение системы жизнеобеспечения и социально — бытовых 
условий, развитие традиционной хозяйственной деятельности, повышение качества 
здравоохранения и образования, сохранение и развитие ненецкого языка и 
культуры и другие вопросы.

Форум собрал представителей коренных малочисленных народов Севера из 
отдалённых населённых пунктов округа, органов власти и общественных 
организаций региона. Приехали делегаты из Амдермы, Лабожского, Неси, Усть-
Кары, Нельмина Носа, Омы, Нижней Пёши, Красного, Хонгурея, Индиги, Хорей Вера, 
Харуты, Шойны, Каратайки, Варнека и Искателей. Также прибыли специалисты, 
занимающиеся сохранением и развитием культур, из Салехарда, Вологды, Москвы и 
Санкт-Петербурга.

Итоговым документом Форума КМНС в НАО станет резолюция, которая задаст 
вектор работы органов власти в сфере коренных малочисленных народов Севера в 
Ненецком автономном округе.

В рамках проведения Форума также запланировано проведение Съезда 
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регионального общественного движения «Ассоциация ненецкого народа «Ясавэй» 
Ненецкого автономного округа.

— 25 апреля в Москве проводится 10-й съезд Ассоциации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации, где также 
будут обсуждаться очень много важных вопросов. В составе ассоциации 33 
региональных отделения. Мы совместно работаем как на региональных, так и на 
общероссийских и международных площадках. Считаю, что проведена большая 
работа. Наши делегаты в количестве 7 человек будут работать на площадках 
съезда, — отметил заместитель губернатора НАО, председатель Ассоциации Юрий 
Хатанзейский.

На Форум делегированы представители КМНС НАО, внёсшие существенный вклад в 
развитие округа и сохранение традиций своего народа. В рамках церемонии 
открытия Форума состоялось награждение.

Почётной грамотой Администрации Ненецкого автономного округа за многолетнюю 
плодотворную общественную деятельность, активную жизненную позицию и 
личный вклад в сохранение и развитие самобытного, социально-экономического и 
культурного наследия коренных малочисленных народов Севера НАО награждены 
члены Совета старейшин коренных малочисленных народов Севера при 
Администрации Ненецкого автономного округа – председатель Совета Матрёна 
Талеева и член Совета Юлия Талеева. Благодарственные письма губернатора 
Ненецкого автономного округа вручены членам Совета старейшин коренных 
малочисленных народов Севера при Администрации Ненецкого автономного округа 
Валентине Дьячковой и Августине Зиновьевой.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/44903-voprosy-podderzhki-korennyh-
malochislennyh-narodov-severa-obsudili-v-narjan-mare.html

Наука, культура и образование

Ростиславу Гольдштейну рассказали о вкладе воркутинских шахтёров в 
Великую Победу

Комиинформ, 17/04/2025
В рамках рабочей поездки в Заполярье врио главы Коми ознакомился с экспозицией 
музея Шахтёрской славы компании "ВоркутаУголь", сообщает пресс-служба 
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руководителя региона.

Руководителю региона рассказали о неоценимом вкладе воркутинских горняков в 
приближение Великой Победы. После оккупации немецко-фашистскими войсками 
Донбасса и Подмосковного угольного бассейна именно Воркута стала 
стратегическим топливным центром страны.

Героическими усилиями и самоотверженным трудом шахтёры Заполярья 
обеспечивали фронт и тыл жизненно необходимым углём. Эта доблестная страница 
истории увековечена на стеле, установленной в городе в связи с присвоением 
Воркуте в 2021 году Указом Президента России почетного звания "Город трудовой 
доблести".

Демонстрируя преемственность поколений и переход от славного прошлого к 
технологичному настоящему, Ростиславу Гольдштейну также представили 
современный центр управления производством – цифровую диспетчерскую 
"ВоркутаУголь", расположенную в здании Исполнительного аппарата компании.

Для создания этого центра специалисты компании "ВоркутаУголь" изучили 
передовые практики и выбрали российское программное обеспечение, 
разработанное компанией из Томска.

Цифровая диспетчерская осуществляет комплексный контроль и непрерывный 
мониторинг производственной ситуации во всех структурных подразделениях 
"ВоркутаУголь".

Функционал системы включает не только сбор и обработку данных, но и 
видеонаблюдение, позволяющее в режиме реального времени контролировать 
ключевые производственные процессы, такие как отгрузка угля на наклонных 
стволах шахт или работа грохотов на Центральной обогатительной фабрике.

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/279445

Ростислав Гольдштейн почтил память погибших горняков Воркуты

Комиинформ, 17/04/2025
Врио главы Республики Коми Ростислав Гольдштейн в ходе рабочей поездки в 
Воркуту 17 апреля возложил цветы к мемориалу памяти шахтёров и 
горноспасателей шахты "Северная".
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В мероприятии приняли участие члены Правительства Республики Коми, основатель 
корпорации AEON Роман Троценко, руководство города и градообразующего 
предприятия "ВоркутаУголь", сообщает пресс-служба главы Коми.

Трагедия на шахте "Северная" произошла 25 февраля 2016 года. На момент аварии 
в шахте на глубине 748 метров находились 111 человек. 81 из них выведен на 
поверхность. 36 горняков и спасателей погибли.

Мемориал открыт в августе 2016 года. Он установлен близ посёлка Северный по 
проекту молодого воркутинского архитектора Олега Гречухина. В центре 
гранитного мемориала с портретами погибших установлена мемориальная плита, 
на которой установлены каска, кайло и шахтёрская лампа.

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/279479

Стали известны размеры найденного на Ямале мамонтенка Тадибе

Север-Пресс, 17/04/2025
Ученые Международного центра реставрации, изучающие найденного на Ямале 
мамонтенка, назвали его размеры. Об этом сообщает телеканал ОТР.

«Радиоуглеродный анализ показал, что кости принадлежат молодому самцу. Ему 
было примерно 10 лет. 2,5 метра в холке и почти 3 в длину», — говорится в 
сообщении.

Вечная мерзлота сохранила не только 80 % костного каркаса, но и уникальные 
фрагменты мягких тканей, шкуры и даже содержимое желудка. По растительным 
остаткам в пищеварительном тракте ученые могут точно определить рацион 
животного и даже сезон его гибели. Смерть наступила в конце лета или начале 
осени.

Сейчас специалисты завершили первый этап работ — консервацию органических 
тканей. Впереди кропотливая работа по реставрации поврежденных костей и 
сборке скелета.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/nauka/stali-izvestny-razmery-najdennogo-
na-jamale-mamontenka-tadibe/

16 / 29

https://komiinform.ru/news/279479
https://sever-press.ru/news/nauka/stali-izvestny-razmery-najdennogo-na-jamale-mamontenka-tadibe/
https://sever-press.ru/news/nauka/stali-izvestny-razmery-najdennogo-na-jamale-mamontenka-tadibe/


За первый месяц работы в историческом здании краеведческий музей в 
Мурманске посетили более 15 тысяч человек

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/04/2025
За месяц с момента официального открытия Мурманского областного 
краеведческого музея обновленное учреждения посетили свыше 15 тысяч северян 
и гостей Заполярья. Как рассказала директор музея Елена Химчук изданию 
Region51.com, ажиотаж к выставочным залам не снижается, а только растет.

«Мы не всегда можем принять то количество посетителей, которые хотят. Бывает, 
образуются очереди и в кассу, и в гардероб, но радует то, что, отстояв 20 минут в 
очереди, человек уходит из музея со счастливыми глазами и улыбками, потому что 
экспозиция превосходит все ожидания», - комментирует директор музея.

Напомним, что в марте 2025 года музей вернулся в историческое здание на 
проспекте Ленина, которое длительное время находилось на реконструкции. В 
учреждении поясняют, что тематическая направленность всех 14 залов старой 
экспозиции намерено была сохранена. На более чем двух тысячах метров 
экспозиционной площади музейщики разместили лучшие экспонаты фонда, 
который в общей сложности насчитает свыше 180 тысяч единиц. Кроме того, 
недавно хранилища краеведческого музея пополнили экспонаты музея 
Мурманского морского пароходства: часть из них можно увидеть в зале «Ворота в 
Арктику».

Первоисточник: https://b-port.com/news/313252

В Архангельске появится кампус «Арктическая звезда»

НИА-Заполярье, 17/04/2025
Учёные Поморья уверены, что строительство межвузовского кампуса «Арктическая 
звезда» в Архангельске станет важным шагом в освоении Арктики. На его 
площадках будет создана лаборатория промышленной экологии, которая займётся 
исследованиями, важными для ведения хозяйственной и промышленной 
деятельности на арктических территориях.

Заведующий лабораторией экологической радиологии Федерального 
исследовательского центра комплексного изучения Арктики имени академика Н. П. 
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Лаверова Уральского отделения РАН Евгений Яковлев сообщил, что работа 
лаборатории будет ориентирована на решение задач, связанных с промышленной 
экологией Арктики. Это важно для обеспечения безопасности человека и 
окружающей среды при разработке полезных ископаемых и ведении другой 
хозяйственной деятельности в Арктике.

Исследования учёных будут особенно актуальны для предприятий, связанных с 
добычей твёрдых полезных ископаемых. Евгений Яковлев пояснил, что извлечение 
больших объёмов руды и откачка подземных вод требуют особенного контроля, так 
как экосистемы Арктики обладают низкой способностью к самоочищению.

Строительство кампуса и создание в нём лаборатории промышленной экологии 
Арктики, оснащённой новейшим оборудованием, может вывести исследования 
учёных на новый уровень и способствовать формированию молодого научного 
сообщества.

Проект реализуется по федеральному проекту «Созданиесети современных 
кампусов» нацпроекта «Молодёжь и дети», сообщает пресс-служба Губернатора и 
Правительства Архангельской области.

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-
arktika/6013.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Выездное заседание президиума РАН пройдет в Якутске

ЯСИА, 17/04/2025
В сентябре 2025 года в Якутске пройдет юбилейное выездное заседание 
президиума Российской академии наук (РАН) и правительства Якутии на тему 
«Арктика – территория стратегических и инновационных решений: итоги, новые 
вызовы и горизонты». Об этом сообщил специальный представитель главы 
республики по Арктике Александр Акимов.

«Российская академия наук постоянно и целенаправленно организовывает научные 
экспедиции, конференции и форумы. В рамках подготовки выездного заседания 
президиума РАН и правительства Якутии планируется продолжение славных 
традиций научных арктических экспедиций на основе современных достижений 
науки», — отметил Акимов.

В Александринском дворце в Москве 4 апреля состоялось третье совместное 
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заседание рабочей комиссии РАН и рабочей группы от Якутии. Участники встречи 
обсудили вопросы научного обоснования трех великих исторических дат — 300-
летия первой Камчатской экспедиции, 400-летия основания Якутска и 100-летия 
Якутской комплексной экспедиции Академии наук СССР. С докладами выступили 
научные сотрудники Академии наук Якутии и Якутского научного центра СО РАН.

«В этом году исполняется 300 лет первой Камчатской экспедиции и 100 лет 
Якутской комплексной экспедиции Академии наук СССР. Эти научные экспедиции 
имеют для России огромное геополитическое, географическое, историческое 
значение, сыграв выдающуюся роль в дальнейшем развитии Российского 
государства и в росте его могущества, прирастании новыми территориями 
Дальнего Востока и Арктики», — пояснил Акимов.

«Празднование этих юбилейных дат станет очень важным этапом как в истории 
Якутии, так и в российской истории, открывающим «новую страницу» развития 
Якутии, Дальнего Востока и Северо-Востока России», — добавил он.

Также Александр Акимов напомнил, что 1 апреля президент России Владимир 
Путин подписал указ о праздновании в 2032 году 400-летия основания Якутска. 
«Это подчеркивает особую роль и историческое значение города Якутска как 
форпоста России на Дальнем Востоке и Арктике», — сказал специальный 
представитель главы Якутии по Арктике.

«В качестве координационного центра важно создать в Якутске академический 
институт РАН экономических и социальных исследований Арктики. Сейчас крайне 
важно консолидировать усилия по развитию якутской науки и образования на 
качественно высокий уровень с тем, чтобы сохранить необходимую динамику этим 
направлениям. Сегодня в Якутии создан огромный научный, культурный, 
экономический потенциал для развития Арктики, в том числе коренных жителей 
Севера, Сибири, Дальнего Востока», — подчеркнул специальный представитель 
главы Якутии по Арктике Александр Акимов.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/vyezdnoe-zasedanie-prezidiuma-ran-projdet-v-
yakutske/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность
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40 километров минерализованных полос для защиты лесов обновили в 
округе

ИА Чукотка, 17/04/2025
В среду, 16 апреля, полпред президента в ДФО Юрий Трутнев провел совещание по 
вопросу готовности к пожароопасному периоду. К началу сезона на Чукотке 
обновили 40 километров минерализованных полос для защиты лесов. Планируется 
патрулирование на 15 наземных и 9 авиационных маршрутах протяженностью 
более 7,5 тыс. км, сообщает ИА "Чукотка". 

Юрий Трутнев отметил, что пожароопасный сезон начался в шести субъектах: 
Республике Бурятия, Забайкальском, Приморском и Хабаровском краях, Амурской 
области, Еврейской автономной области. В 84 муниципальных округах установлен 
особый противопожарный режим. «Главы всех регионов должны уделить внимание 
вопросам прохождения пожароопасного сезона. Надо разобраться, где это 
приносит опасность людям, строительным объектам», –сообщил полпред. С начала 
года МЧС России на территории ДФО зарегистрировано 483 природных пожара. В 
первые сутки обнаружения ликвидируется около 63% возгораний. Причиной 69% 
природных пожаров является нарушение населением правил пожарной 
безопасности в лесах. 

Противопожарный сезон на Чукотке стартует с 1 июня и продлится до октября. 
Сейчас в регионе завершают подготовку к прохождению опасного периода. «В 
прошлом году Чукотка стала одним из четырех регионов ДФО, которые выполнили 
показатель, установленный Указом Президента, по сокращению площадей лесных 
пожаров. Для противопожарного обустройства лесов в этом году будут 
подготовлены 10 км и обновлены 40 км минерализованных полос. Планируется 
патрулирование на 15 наземных и 9 авиационных маршрутах протяженностью 
более 7,5 тыс. км», - отметил губернатор Владислав Кузнецов. По информации 
окружного департамента природных ресурсов и экологии, для борьбы с лесными 
пожарами в регионе будут работать четыре вертолёта Ми-8, по два вертолёта 
Robinson R-44 и самолёта-амфибии Ск-12 Орион. Впервые специалисты парашютно-
десантной пожарной службы используют отечественные БПЛА Геоскан-801. Личный 
состав пожарных составит 53 человека. При необходимости, как и в прошлые годы, 
привлекут силы федерального резерва Авиалесоохраны, а также перебросят силы 
из регионов ДФО.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/bezopasnost/40_kilometrov_mineralizovannykh_polos_dlya_zashchity_lesov_obnovili_v_okruge/
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На Колыме планируют учредить медаль «За содействие специальной 
военной операции»

Колыма Плюс, 17/04/2025
Героический подвиг – вечная память. Двум колымским ветеранам Великой 
Отечественной войны –Тамаре Константиновне Романовой и Александру 
Порфирьевичу Смицкому – предложили присвоить звания «Почетный гражданин 
Магаданской области». Выступили с инициативой члены комитета по социальной 
политике регионального парламента.

«Тамара Константиновна родилась 2 сентября 1927 года в городе Орле. С 13 лет 
состояла в отряде партизан имени Пономаренко в бригаде «Штурмовая». Александр 
Порфирьевич родился 15 сентября 1924 года в городе Донецке. В возрасте 17 лет 
был призван в ряды Советской Армии рядовым в 126-ю стрелковую Горловскую 
дивизию 5-й Ударной Армии под командованием Маршала Советского Союза 
Константина Рокоссовского. Воевал на 3-м и 4-м украинских фронтах», – рассказал 
первый заместитель председателя Магаданской областной Думы Андрей Зыков.
Планируют награждать не только за военные подвиги, но и за помощь нашим 
защитникам. Речь идет об учреждении медали «За содействие специальной 
военной операции». Инициативу губернатора рассмотрели на заседании комитета 
по государственному строительству и местному самоуправлению Магаданской 
областной Думы.

«На территории Магаданской области на протяжении трех лет наши жители 
оказывают такую поддержку ребятам, которые сейчас находятся там. И я думаю, 
что это действительно своевременно, тем более что практика в ряде регионов 
есть», – сказала заместитель председателя Магаданской областной Думы Виктория 
Голубева.
Еще один вопрос касается жителей многоквартирных домов. Депутат Магаданской 
областной Думы Алексей Головань предложил дополнить закон о тишине. Нельзя 
будет шуметь в дневное время с 13 до 15 часов.

«Каждый день будут запрещены строительно-монтажные, разгрузочно-
погрузочные, любые шумные работы, связанные с ремонтами в многоквартирных 
жилых домах, в это обеденное время. Закон направлен на защиту интересов детей 
и лиц пожилого возраста», – отметил депутат Магаданской областной Думы 
Алексей Головань.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/na-kolyme-planiruyut-uchredit-medal-za-
sodejstvie-specialnoj-voennoj-operacii/
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Промышленность и технологии

Форпост угольной промышленности в Арктике: Ростислав Гольдштейн 
оценил перспективы развития "Юньягинского"

Комиинформ, 17/04/2025
В рамках рабочей поездки в Воркуту врио главы Республики Коми посетил 
уникальный арктический угольный разрез, расположенный на 67-й параллели, 
сообщает пресс-служба руководителя региона.

Угольный разрез "Юньягинский" – подразделение АО "Воркутауголь", является 
первопроходцем в области добычи угля в арктических условиях. Несмотря на 
суровый климат, коллектив предприятия первым в мире доказал экономическую 
целесообразность и техническую возможность добычи угля в Арктике открытым 
способом, что ранее считалось невозможным.

Основным видом продукции разреза является особо ценный коксующийся уголь 
марки К, запасы которого составляют более 2 миллионов тонн. Этот уголь 
отличается высоким уровнем спекаемости и коксуемости, а также обеспечивает 
высокую прочность кокса, что делает его незаменимым для доменного 
производства чугуна. Он позволяет получать качественный кокс с высокими 
показателями механической прочности и низким показателем истираемости.

Ростислав Гольдштейн отметил значительный вклад шахтёров "Юньягинского" в 
развитие экономики страны, выполнивших в 2024 году вскрышные работы общим 
объёмом 4,5 миллиона кубометров и добывших порядка 240 тысяч тонн горной 
массы. В 2025 году предприятие продолжает отработку Восточно-Юньягинской 
мульды.

"Разрез "Юньягинский" – яркий пример того, как упорство и профессионализм 
позволяют добиваться выдающихся результатов даже в суровых условиях Арктики. 
Добываемый здесь уникальный коксующийся уголь – это стратегическое сырьё для 
нашей промышленности, а само предприятие – важная точка роста для Воркуты и 
всей Республики Коми. Мы видим стабильную работу сегодня и хорошие 
перспективы на будущее, которые будем подкреплять, в том числе, через новые 
программы геологоразведки, чтобы обеспечить сырьевую базу региона на долгие 
годы", - подчеркнул Ростислав Гольдштейн.

Напомним, в ходе VI Международного арктического форума "Арктика – территория 
диалога" врио главы Республики Коми Ростислав Гольдштейн и руководитель 
Федерального агентства по недропользованию Олег Казанов обсудили возможное 
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участие республики в федеральном проекте "Геология: возрождение легенды" на 
период 2028-2030 годов.

Как отметил глава региона, участие Республики Коми в федеральном проекте 
могло бы стать стимулом для интенсификации геологического изучения участков 
недр на территории Воркуты и Инты. У республики появится возможность для 
открытия новых месторождений и повысится инвестиционная привлекательность.

Первоисточник: 
https://komiinform.ru/news/279443?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Вологодчина хочет торговать с Китаем через порт Архангельска и 
Севморпуть

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/04/2025
Вологодская область может организовать поставки продукции в страны Азии через 
порт Архангельска и Северный морской путь (СМП), с таким предложением 
выступил губернатор региона Георгий Филимонов на 44-м заседании Совета глав 
субъектов РФ при МИД РФ.

«Поднял вопрос о логистике грузов продукции лесопромышленного комплекса, 
металлургической промышленности, сельского хозяйства и химического 
производства из Вологодской области через порт Архангельска и Северный морской 
путь, чтобы разгрузить восточный полигон железной дороги, ускорить сроки 
поставки и сделать постоянно действующий круглогодичный транспортный 
коридор поставок продукции из Вологодчины в Китай и страны Юго-Восточной 
Азии. На это есть большой запрос со стороны наших партнёров», – цитирует 
Георгия Филимонова пресс-служба правительства Вологодской области.

Также глава региона отметил, что Вологодская область продолжает активно 
развивать сотрудничество с регионами Китайской Народной Республики. Сейчас 
идет подготовка к запуску контейнерного маршрута «Вологда – Шанхай».

«Область наращивает объемы экспорта, выстраивает связи с Народными 
Правительствами провинций Шэньси, Цзянсу, Хунань, Хэйлуцзян», - добавил 
губернатор Вологодской области.
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Первоисточник: https://b-port.com/news/313240

Увеличение перевалки угля и удобрений привело к росту грузооборота 
морских портов Северо-Запада

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/04/2025
В январе-феврале 2025 года рост грузооборота морских портов Северо-Запада 
произошёл за счет увеличения перевалки сухих грузов, прежде всего угля и 
удобрений. Это следует из апрельского доклада Банка России "Региональная 
экономика: комментарии ГУ".

Отмечается, что увеличению объемов перевозки угля способствовали в том числе 
снижение (наиболее значительное по стране) стивидорными компаниями ставок на 
его перевалку и отмена экспортных пошлин. В дальнейшем росту отгрузок угля на 
Северо-Западе произойдёт из-за удешевления перевозок на северо-западном 
направлении, а также ввода в эксплуатацию перегрузочного комплекса в порту в 
Мурманской области.

Рост объемов отгрузки удобрений в основном обусловлен расширением внешнего 
спроса. Для увеличения экспортных поставок удобрений в конце 2024 года на 
строящемся терминале в крупнейшем порту Ленинградской области была запущена 
первая технологическая линия по перевалке аммиака, подчеркнули в Центробанке.

Ситуация с контейнерооборотом также улучшилась. Это произошло в том числе за 
счет увеличения числа морских сервисов. Например, в середине февраля 2025 года 
одна из российских судоходных компаний организовала регулярную морскую 
линию, соединяющую порты в Санкт-Петербурге и Ленинградской области с 
ключевыми портами Восточной и Южной Азии. Калининградская железная дорога 
для развития логистических маршрутов между регионами Северо-Западного 
федерального округа запустила мультимодальный сервис по доставке грузов в 
Санкт-Петербург.

Первоисточник: https://b-port.com/news/313297

Социально-экономическое развитие
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На расселение аварийного жилья в Мурманской области необходимо 13 
млрд рублей

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/04/2025
На расселение аварийного жилья в Мурманской области площадью более 100 тысяч 
квадратных метров необходимо 13 млрд рублей. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой 
на министерство строительства региона.

В регионе продолжаются мероприятия по расселению аварийного жилищного 
фонда, признанного таковым до 1 января 2017 года. За последние пять лет было 
расселено 96,8 тысячи квадратных метров аварийного жилья, переселено 5,18 
тысячи человек. На эти цели направили 7 млрд рублей.

В 2025 году на расселение аварийного жилья предусмотрено 967,3 млн рублей.

В Минстрое Мурманской области подчеркнули, что сроки сокращения объема 
аварийного жилищного фонда зависят от многих факторов: федеральных средств, 
утвержденного механизма реализации мероприятий на федеральном уровне, 
достаточного количества жилых помещений на первичном и вторичном рынке 
жилья. При этом механизм реализации мероприятий по расселению аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым после 1 января 2017 года, окончательно 
не утвержден.

Первоисточник: https://b-port.com/news/313245

В Карелии принято более 2600 положительных решений о 
предоставлении участков по программе «Гектар в Арктике»

Газета "Карелия", 17/04/2025
Об этом сообщил Артур Парфенчиков в ходе ежегодного отчета перед парламентом.

В республике создано 7 агломераций, в которые вошло 182 земельных участка 
общей площадью 226 га. Такие агломерации гектаров позволяют сделать жизнь 
людей комфортной, позволяют гражданам совместно приступить к освоению 
гектаров, а в последующем решить вопросы обустройства.

Участок можно выбрать в Костомукшском городском округе, Сегежском и 
Беломорском муниципальных округах и Калевальском, Лоухском, Кемском районах.
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Получатели могут использовать землю под строительство своего дома, это порядка 
50 %, реализовать туристический проект – около 20 %. Уже сейчас есть жители, 
которые оформили участки в собственность.

– Карелия занимает второе место по предоставлению земельных участков по 
программе «Гектар в Арктике». При этом карельская Арктика занимает всего около 
1 процента от арктической территории страны. В республике одобрено 2600 заявок 
на предоставление земли, а более 1900 человек, причем не только жителей нашей 
республики, но и других российских регионов, – отметил Артур Парфенчиков.

В этом году Карелия планирует включить в программу «Гектар в Арктике» 
дополнительные 660 га. В основном, это неиспользуемые земли запаса.
На Международном арктическом форуме в Мурманске глава Карелии дал поручение 
обратиться на федеральный уровень с предложением использовать в программе 
«Гектар в Арктике» участки под снесенными аварийными домами.

Первоисточник: 
https://gazeta-karelia.ru/news/2025/04/v-karelii-prinyato-bolee-2600-polozhitelnyh-
reshenij-o-predostavlenii-uchastkov-po-programme-gektar-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В Мурманской области пересмотрят категории получателей жилищной 
поддержки

Комсомольская правда - Мурманск, 17/04/2025
На заседании Мурманской областной Думы 17 апреля рассмотрели изменения в 
предоставлении мер поддержки по улучшению жилищных условий в рамках 
программы «Свой дом в Арктике». Ее лучше синхронизируют с льготными 
ипотечными программами, в том числе «Арктической ипотекой».

«Все механизмы по ипотеке можно совмещать с программой "Свой дом в Арктике". 
Необходимо проработать возможность корректировки перечня категорий граждан, 
с учетом всех существующих ипотечных продуктов и обеспечить возможность 
своевременной актуализации перечня категорий для индивидуального жилищного 
строительства с учетом короткого строительного сезона», - отметила и. о. министра 
строительства Мурманской области Александра Карпова.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/6333854/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Транспортные системы

Снижена весовая нагрузка на короткой переправе через Анадырский 
лиман

ИА Чукотка, 17/04/2025
В четверг, 17 апреля, на переправе между 7 и 8 причалами Анадырского лимана 
введено весовое ограничение. На лед запретили выезжать транспортным 
средствам, масса которых превышает четырнадцать тонн. Это решение принято 
после обследования сезонной дороги, сообщает ИА "Чукотка". 

Обследование переправы провела комиссия. Замеры показали, что минимальная 
толщина льда на лимане составляет 103 сантиметра. Однако он постепенно 
начинает набирать воду и становится менее прочным. В итоге принято решение 
уменьшить предельную весовую нагрузку с 20 до 14 тонн. «Дорога вся черная, 
покрыта угольной пылью. Грузовики возили твердое топливо для Анадырской ТЭЦ 
без использования тентов. 16 апреля они завершили работу. Мы постараемся 
максимально продлить срок эксплуатации переправы. Сегодня начали зачистку 
сезонной дороги от угля и отсыпем съезд со стороны восьмого причала», – уточнили 
корр. ИА "Чукотка" в окружном дорожно-эксплуатационном управлении. В 
ведомстве уточнили, что замеры толщины льда будут проходить раз в три дня, а 
визуальный контроль – ежедневно. В связи с прогнозируемым потеплением и 
наличием трещин грузоподъёмность может быть оперативно скорректирована.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/snizhena_vesovaya_nagruzka_na_korotkoy_pereprave_cherez_anadyrskiy_liman/

Энергетика

Трудноизвлекаемые запасы ископаемых хотят освоить термохимическим 
воздействием

Север-Пресс, 17/04/2025
Трудноизвлекаемые запасы (ТрИЗ) полезных ископаемых в ЯНАО хотят добывать 
при помощи технологии термохимического воздействия. Об этом сообщила пресс-
служба «Оил Ресурс».

«Технология позволит добывать и повышать эффективность добычи практически 
всех типов нефтей с глубин до 4 тысяч метров и значительно нарастить реально 
извлекаемые запасы нефти в ключевых нефтедобывающих регионах страны», — 

27 / 29

https://prochukotku.ru/news/transport/snizhena_vesovaya_nagruzka_na_korotkoy_pereprave_cherez_anadyrskiy_liman/


говорится в сообщении. Технологию планируют применять по всей России.

В 2025 году в ЯНАО нефть добывают на 74 месторождениях 22 предприятия. Регион 
— один из ведущих центров нефтегазовой промышленности России. Ямал обладает 
уникальными запасами углеводородов и развитой транспортной инфраструктурой. 

В округе сосредоточены значительные объемы ТрИЗ, освоение которых требует 
применения передовых технологий и привлечения значительных инвестиций. 
Крупнейшие месторождения трудноизвлекаемой нефти в округе сосредоточены в 
Надым-Пур-Тазовском регионе.

«Сегодня, когда спрос на нефть остается стабильным, а технологии 
совершенствуются, компании готовы более системно подходить к разработке ТрИЗ, 
оценивая их потенциал в долгосрочной перспективе», — процитировали основателя 
и генерального директора нефтяной компании «Оил Ресурс» Семена Гарагуля в 
пресс-службе компании.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/trudnoizvlekaemye-zapasy-
iskopaemyh-hotjat-osvoit-termohimicheskim-vozdejstviem/

Разное

Срок конкурсного производства в отношении Мурманского морского 
пароходства продлили ещё на полгода

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/04/2025
Срок конкурсного производства в отношении АО "Мурманское морское 
пароходство" продлён на шесть месяцев - до 9 октября 2025 года. Об этом сообщил 
Арбитражный суд Мурманской области.

В судебном заседании по вопросу рассмотрения продления срока конкурсного 
производства в онлайн-формате участвовал представитель конкурсного 
управляющего Дмитрий Щербань. В июне 2024 года он сменил на должности 
Светлану Судью, которую взяли под стражу по делу о мошенничестве.

Напомним, АО "ММП" было признано банкротом в октябре 2020 года. Срок 
конкурсного производства неоднократно продлевался.

В марте 2025 года Арбитражный суд Мурманской области отказал в привлечении к 
субсидиарной ответственности по долгам должника к ряду физических лиц, в том 
числе входящих ранее в состав Совета директоров должника. С указанным 

28 / 29

https://sever-press.ru/news/ekonomika/trudnoizvlekaemye-zapasy-iskopaemyh-hotjat-osvoit-termohimicheskim-vozdejstviem/
https://sever-press.ru/news/ekonomika/trudnoizvlekaemye-zapasy-iskopaemyh-hotjat-osvoit-termohimicheskim-vozdejstviem/


судебным актом первой инстанции конкурсный управляющий должника не 
согласился, обратившись 9 апреля 2025 года с апелляционной жалобой.

Отмечается, что в рамках дела о банкротстве пароходства несколько раз 
рассматривались заявления о намерении удовлетворить требования кредиторов, 
включенных в реестр требований кредиторов АО “ММП”, общий размер которых 
превышает 5 млрд рублей. Требование ФНС России на сумму 158 851 407 рублей 62 
копейки было погашено в рамках указанных намерений - новым кредитором 
должника в указанной сумме стало ООО "Авангард".

"Спустя четыре с лишним года после признания должника банкротом мероприятия 
по реализации имущества должника и расчетам с кредиторами не завершены. 
Вместе с тем одно из важных и ответственных мероприятий, которые необходимо 
провести конкурсному управляющему должника - это подготовка документов по 
личному составу, а также документов, подлежащих длительному хранению к сдаче 
в архив", - подчеркнули в арбитражном суде.

Всего на апрель 2025 года в рамках дела о банкротстве поступило 222 
обособленных спора, из которых 206 поступили до апреля 2023 года.

Первоисточник: https://b-port.com/news/313280
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